
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação

Ata de reunião ordinária 
Data: 20 de julho de 2010

Pauta:

1) Apresentação do relatório da APA das Tabebuias.
2) Discussão do ofício para a Guarda Municipal.
3) Normatização das áreas de uso de escalada/rapel no Monumento 

Natural e despejo de lixo.
4) Assuntos Gerais.

Presentes:
SMAC – Isabela Lobato e Frederico Moraes 
FPJ – Flávio Telles
GAE – Patrícia Rocha
FAMRIO – Abílio Tozini
SMU – Georgete F. Barreto
SENGE-RJ – Marco Antônio Barbosa
APEFERJ – Laís Sonkin

Ausente com justificativa:
FEMERJ – Júlio Mello

Ausente sem justificativa:
GRUDE 

ITEM 01 – Relatório da APA das Tabebuias 

A  cópia  do  relatório  elaborado  pelo  Grupo  de  Trabalho  (GT)  foi 
disponibilizada pela representante da SMAC, Isabela,  e entregue a 
representante da APEFERJ – Laís – que fará uma análise do relatório 
para encaminhamento aos demais membros da Câmara. Foi aprovado 
pelos presentes a suspensão da apresentação da moção de protesto 
ao  CONSEMAC  em  decorrência  da  disponibilização  do  relatório. 
Discutiu-se  que  permanece  em aberto  a  questão  da  aplicação  da 
multa ao empreendedor. Isabela explica que o GT não tinha como 
atribuição indicar aplicação de multa e sim de diagnosticar as causas 
do dano ocasionado na vegetação. Foi também explicado que não foi 
possível diagnosticar com precisão as causas do impacto causado na 
vegetação local.



ITEM 02 – Minuta de ofício para a Guarda Municipal

Isabela relatou que fez modificações na minuta elaborada pelo GAE, 
como,  por  exemplo,  a  solicitação  de  guardas  municipais  e  não 
especificamente  do  Grupamento  de  Defesa  Ambiental  (GDA),  em 
virtude  da  carência  de  pessoal  deste  grupamento.  Isabela  sugere 
que,  uma  vez  disponibilizando  GM's,  a  SMAC  poderia  realizar  a 
capacitação dos mesmos para atuarem no Monumento Natural.  Foi 
decidido  que  o  Ofício  será  assinado  pela  Coordenação  da  Câmara 
Técnica com a indicação das entidades que a compõe. Não houve 
consenso de como deveria ser encaminhado o Ofício e definiu-se que 
seria feito uma consulta ao Nassim para que o mesmo indicasse a 
forma mais apropriada de envio deste documento.

ITEM 03 – Normas de uso do Monumento Natural 

A representante do GAE relatou que os pescadores que atuam na 
área do Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca, 
não estão sendo orientados corretamente pela Guarda do Exército. 
Foi  sugerido que o Paulo  Gentil,  gestor  do Monumento,  entre  em 
contato com a ECEME com o objetivo de aprimorar a ação da guarda, 
pois trata-se de uma importante parceria na gestão da Unidade de 
Conservação.

Abílio (FAMRIO) chamou a atenção para o destino inadequado de lixo 
nas UCs tal como acontece no Pão de Açúcar. Destacou a necessidade 
de legislação específica para aplicar multas aos infratores que vazam 
lixo nas Unidades de Conservação. Lais prontificou-se a pesquisar a 
existência de legislação sobre o assunto.

Isabela  lembrou  sobre  a  proposta  de  elaboração  de  minuta  pela 
FEMERJ para regulamentação de uso do Monumento Natural no que 
diz respeito a prática do montanhismo e do rapel.

ITEM 04 – Assuntos Gerais

Patrícia  (GAE)  lembrou  do  prazo  dado  pelo  Secretário  de  Meio 
Ambiente - até o final do ano - para desocupação da sede do Parque 
Natural Municipal da Catacumba, ocupada pela Secretaria Especial do 
Envelhecimento Saudável e Qualidade de Vida.

Isabela (SMAC/GUC) reapresentou o processo de imunidade ao corte 
do pau-brasil  existente  na Rua Uruguai  contendo a declaração da 
instituição com a ciência de que não poderá realizar intervenções na 
árvore  após  declarada  imune  ao  corte.  Isabela  informou  que  irá 
encaminhar previamente a minuta a ser apresentada no CONSEMAC 
para os demais membros da Câmara.
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Abílio (FAMRIO) destacou que o Campus da UFRJ na Praia Vermelha, 
possui árvores centenárias que poderiam tornar-se imunes ao corte. 
Flávio  (FPJ)  esclareceu  como ocorrem as  solicitações  referentes  a 
imunidades de árvores. Lais (APEFERJ) demonstrou interesse em ser 
parceira no levantamento das espécies existentes no Campus para 
posterior solicitação de imunidade.

Abílio  (FAMRIO)  alertou  sobre  a  deturpação  da  aplicação  do 
dispositivo legal da AEIA – Área de Especial Interesse Ambiental - 
que não deveria permitir  novas construções. Cita a Vila Benjamim 
Constant  e  Babilônia em que vem ocorrendo novas construções e 
desmembramentos. Georgete (SMU) irá informar sobre o assunto na 
próxima reunião.

Patrícia  (GAE)  solicitou  informações  sobre  a  extensão  do  incêndio 
florestal na área da APA dos Cabritos. Isabela (SMAC /GUC) relatou 
que sobrevoou a área e que o incêndio ficou concentrado no costão 
rochoso afetando as espécies epífitas. Flávio Telles (FPJ) lembrou que 
no  Maciço  da  Pedra  Branca  e  na  Floresta  da  Tijuca  os  incêndios 
destruíram áreas bem maiores, do que na APA do Morro dos Cabritos. 
Isabela esclareceu que falar em reflorestamento emergencial na área 
é tecnicamente inviável. Lembrou que a tendência é a regeneração da 
vegetação,  o  que  poderia  ser  monitorado  com auxílio  da  FEMERJ 
através da montagem de um arquivo fotográfico das áreas afetadas 
ao longo das vias de escalada.

Abílio (FAMRIO) solicitou informações sobre a criação de Conselhos 
Consultivos  a  partir  do  Decreto  30.031  de  10/11/2008.  Isabela 
(SMAC/GUC)  informou  que  o  conselho  do  PNM do  Penhasco  Dois 
Irmãos foi o primeiro a ser criado com base na legislação citada e que 
se  encontra  em  andamento  a  criação  dos  conselhos  dos  Parques 
Naturais  Municipais  da  Prainha,  Grumari  e  Mendanha  e  do 
Monumento Natural do Pão de Açúcar, em função da apresentação da 
proposta de criação do Plano de Manejo destas unidades na Câmara 
de  Compensação  Ambiental  do  Estado  do  Rio  de  Janeiro.  Abílio 
(FAMRIO) solicita que seja disponibilizada para a próxima reunião a 
relação das UCs, com seus respectivos gestores e a existência ou não 
de Conselho.

Isabela (SMAC) lembrou que a reunião com o Caminho Aéreo será 
agendada pelo gestor da unidade, Paulo Gentil.

Ficou definida que a próxima reunião da Câmara ocorrerá no dia 17 
de agosto de 2010 às 10h com a seguinte pauta:
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1.  Apresentação  do  relatório  da  APA  das  Tebebuias  pela 
representante da APAFERJ.
2. Encaminhamento do Ofício à Guarda Municipal.
3. Normatização das áreas de uso de escalada/rapel no Monumento 
Natural.
4. Apresentação do diagnóstico das UCs.

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente  de  Unidades  de  Conservação,  a  qual  será,  depois  de 
aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros.
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